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冀民享國家經濟成果

吳秋北是香港文職及專業人員總會會長，
在2006年以36歲之齡，當選為工聯會有史以
來最年輕的副理事，其後任工聯青年事務委員
會的主席，而他在2009年更再下一城，成為
工聯會有史以來最年輕的理事長。他本身具博
士研究生的資歷，公職相當多，曾為中央政策
組非全職顧問，現為勞顧會僱員代表、強積金
上訴委員會委員等，而他亦曾擔任兩屆廈門市
政協，現為該市的政協常委。
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【本報訊】記者張綺婷報道：身兼立法會議員、荃
灣區議員、新民黨副主席，以及縱橫二千集團（G2000
）的創辦人及主席多重身份的田北辰，縱使身兼多職，
仍報名角逐連任港區全國人大代表。因為他認為人代的
工作 「有意思」，可代表港人向中央反映市民對國家事
務的看法。他直言，競選人代的政綱跟早前參選立法會
一樣，就是 「講真話、做實事」。

有責反映港人困難
田北辰表示，在過去五年擔任人代期間，他以行動

實踐 「講真話、做實事」。對於香港人關注的事項，例
如早前毒奶粉事件等等，他每次都是最快寫信給中央的
一批港區人代，希望可以最快反映港人關注。他坦言，
不會事事也向中央反映意見；但會跟進的事，都涉及大
部分人的利益。

他最注重的事，是中央跟地方政府執法的落差：
「中央立法水平愈來愈高，但執法水平完全跟不上，省

與省之間執法水平差距之大，導致不少事情的立法原意
與執行時出現分歧。」他舉例，早前中央容許去年通過
內地法規測試的一百六十九名本港建築師，只要其中三
人合作，即可在廣東省 「先行先試」，開設建築師事務
所。但直至現時，仍然未有一間事務所成立。

「因為廣東省說合夥人一定要是內地人，但香港人
怎會跟一個不相識的內地人合夥？」因此，他詢問中央

政府有關政策，但中央回覆只要符合資歷，並無規定事
務所內要幾多香港及內地人。他將有關訊息轉達廣東省
政府，在多次與省政府溝通後，最後得到廣東省回應：
只要合資格就可以。

田北辰坦言，如果只是一般市民，就會覺得 「投訴
無門」；但自己身為人代，有責任反映港人在內地遇到
的困難，即使省有省的一套說法，仍要向國家求證，這
是人代最重要的職能。他認為在過往五年，自己做得最
好的就是監督地區政府執政，並向中央反映。

他續說，若日後得以連任，仍會繼續這個做法，解
決中央與地方的落差問題。 「我最看不過地區各施各法
，這樣下去會令中國產生好多問題。」而對於國家整體
未來前景，他感到樂觀；並對新任中共中央總書記、中
共中央軍委主席習近平寄予厚望， 「他是一位勇於改革
的領導人」。

在現屆的人大代表中，工聯會佔有兩席
，當中工聯會榮譽會長鄭耀棠將競逐連任，
而身兼立法會議員的黃國健則會退下火線。
對於有意見認為，有團體 「世襲」人大代表
職位，吳秋北解釋，參選人大代表是工聯會
的傳統，該會以往曾有六名人大代表，而工
聯會每名參選人都是獨立爭取支持，他相信
選舉會議成員的眼睛是雪亮， 「如果說工聯
會代表當仁不讓參政議政，這種 『世襲』我
會承認。」

承繼參政議政精神
吳秋北表示，國家領導人順利交接，內

地發展進入一個新階段，而香港獲納入 「十
二五規劃」之內，發展亦進入一個新時期，
他有幸參與當中，希望協助國家達至發展小
康社會的目標， 「我是代表勞工基層，國家
在發展時要考慮到，他們亦可以享受到社會
發展的成果。」

另一方面，兩地文化差異造成矛盾，吳
秋北認為，兩地融合已經是趨勢，無論在生
活、經商等往來亦日趨頻繁，因此正好利用
人大代表作為橋樑，協助解決當中的問題，
「提升至政策層面去解決問題，這需要人大

的角色去處理。」他補充說，工聯會在內地
的服務中心經常為內地港人解決疑難，例如
港人對內地法制不熟識、香港學生到內地後
出現文化差異，都需要有人作後援。他希望
可促進兩地交流，而工聯會過往亦向內地的
專業人士提供培訓。

願作兩地融合橋樑
首次參加國家層面的選舉，吳秋北努力

向選舉會議成員表達其誠意，以及對香港的
關心，最終他收到約440張提名票。他表示
，工聯會關注焦點十分廣闊，除了基層事項
外，亦會了解中小企訴求，不會忽略其他界
別。至於工聯會過往為勞工發聲和爭取權益
的形象，會否令他難以取得商界的支持，吳
秋北解釋，工聯會是實事求是，為工友與各
方講道理，不認為與商界接觸有困難。

投票日期日漸逼近，吳秋北表示，自己
有一定的信心，相信眾人投票時是建基於他
過往做了多少工作，而鄭耀棠和黃國健已不
斷用他們的影響力，協助他拉票，亦令他感
受到團隊精神。他又說，港區人大代表有不
同的背景是好事，可以讓各界有均衡參與，
一同為國家出力。

田北辰為市民講真話做實事

今屆港區全國人大代表選舉
中，不少候選人均為 「新丁」 ，
當中包括現任工聯會理事長吳秋
北。他表示，自己會當仁不讓去
承繼工聯會參政議政的精神，希
望作為內地與香港融合的橋樑，
促進兩地交流，並希望當中出現
的問題能提升至政策層面去處理
。他又指，自己是代表勞工基層
，期望在協助國家發展小康社會
的目標時，基層能分享到經濟發
展的成果。

本報記者 陳錦輝

▲田北辰不時進行家訪，了解市民需要

▲早前的立法會選舉結束後，田北辰親自到街上
向市民謝票

吳秋北簡歷

工聯會除了在香港為基層爭取權益外，亦有
在內地開設辦事處，協助在內地的港人解決困難
，每年處理的諮詢超過10000宗。吳秋北表示，
希望工聯會服務的往績可以成為他選舉中的 「殺
着」，而工聯會亦計劃把服務範圍擴展至福建，
希望政府在當地推行閩港合作框架協議和福建計
劃等項目，以便港人於福建生活和退休養老。

工聯會現時在廣州、深圳、東莞、惠州和中
山五個地方，設有內地服務中心，並駐有10多個
同事，每年便處理超過10000個諮詢和跟進5000
個個案。吳秋北表示，工聯會亦積極跟進廣東計
劃和長者的問題， 「我們長期工作，別人可以看
到我們做的實事。」他表示，希望工聯會以往的
工作表現，有助於他競選港區人大代表。

雖然現時工聯會支援服務集中在廣東省，但
吳秋北透露，該會未來希望可以擴展服務範圍，
包括在不少港人養老定居的福建，開設服務中心
，為當地的港人排解疑難。他表示，希望能為當
地的港人爭取退休福利政策，包括參照粵港合作
框架協議，推行閩港合作框架協議，並按照現行
的廣東計劃，推行 「福建計劃」，讓居住在福建
省的長者同樣可領取生果金。

本身是福建晉江人的吳秋北笑言，自己亦不
只是協助港人，因為他過往都擔任福建廈門市政
協，現時更為廈門市政協常委，他曾為當地的港
資飛機維修公司人員出頭，協調解決工資過低問
題，最終獲得圓滿的結果。
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現年42歲的吳秋北，是工聯會有史以
來最年輕的理事長。他表示，年輕有優勢
亦有缺點，就是想法較開放但經歷相對淺
，而他相信自己學習時則會容易上手。至
於當選後若碰上具爭議性的議題時，吳秋
北重申，自己並不是一個會迴避問題的人
，在有關社會公平正義的問題上，他一定
會發聲。

工聯會會員達30多萬，理事長一職需
要處理的會務工作量相當大，吳秋北當年
以 39 歲之齡出任該職位，足見工聯會對其
信賴。在今屆港區全國人大代表選舉中，
他是眾多候選人中第二年輕的一位，吳秋
北認為，年輕人經歷相對較淺，但想法會

較為開放，而且他的學習速度快，相信在
人大代表的工作上問題不大。對於自己在
今次選舉中備受關注，他指會視其他人的
期望為動力，亦希望工作中受到鞭策。

過往每當社會有爭議性議題時，外界
都關注人大代表的意見。吳秋北重申，在
有關社會公平正義的問題上，他必然會發
聲，「我不是一個迴避問題的人。」他表示
，自己是勞工背景，在收入再分配的問題
上便一定會發聲，過往他在內地勞動合同
法上亦有支持工人。至於有人認為他外表
溫文，與一般強捍的工人形象不同，他認
為，各人有不同的性格和爭取方式，工會
是講道理，不一定是激憤才能解決問題。

想法開放 決不迴避問題

◀吳秋北承繼工聯會參政議政的精神出選人大
本報記者陳錦輝攝

▲吳秋北
（右二）
早前再度
當選新一
屆勞顧會
僱員代表

▲吳秋北（左）長期為基層服務，深知民間疾苦

▲吳秋北（左二）是工聯會歷來最年輕的理事長


